

令和3年第6回筑紫野市教育委員会定例会

○日 時

令和3年6月3日(木) 午後2時01分から午後2時56分

○場 所

筑紫野市役所 301会議室

○出席委員(5名)

教育長	上野 二三夫	教育委員	潮見 眞千子
教育委員	田代 邦夫	教育委員	牛川 由美
教育委員	久原 寛		

○欠席委員(0名)

○出席説明員(10名)

教育部長	長澤 龍彦	教育政策課長	吉開 和子
学校教育課長	嵯峨 栄二	学校給食課長	倉掛 伸夫
生涯学習課長	檜木 理恵	文化財課長	小鹿野 亮
文化・スポーツ振興課長	益永 晃	主任指導主事	中尾 智浩
指導主事	村岡 陽子	社会教育主事	田中 翔

○出席事務局職員(1名)

教育政策課
庶務担当係長 葉山 順子

○議事日程

1. 教育委員会会議録の承認について

令和3年第5回筑紫野市教育委員会会議録(令和3年4月28日開催)

2. 教育長の報告について(別紙)

3. 議案第11号 宝満山保存活用計画策定委員会設置条例を廃止する条例の制定について

4. 議案第12号 令和2年度筑紫野市教育委員会点検・評価報告書について

5. 議案第13号 筑紫野市社会教育委員及び筑紫野市生涯学習センター協議会委員の委嘱につ

いて

6. 議案第14号 筑紫野市立図書館協議会委員の委嘱について

○部課長の報告について

○その他

○次回の日程 【定例会】令和3年7月2日（金）午後3時00分 504会議室

会議録

○教育長：皆さん、こんにちは。定刻となりましたので、令和3年第6回筑紫野市教育委員会定例会を開会いたします。

では、議事日程の順序に従い会議を進めます。

なお、発言は議長の許可を得た後にお願いいたします。

日程第1、教育委員会会議録の承認の件

○教育長：令和3年4月28日開催の令和3年第5回筑紫野市教育委員会会議録について承認することでご異議ありませんか。

○（特になし）

○教育長：ご異議なしと認めます。それでは、この件につきましては承認いただきました。

日程第2、教育長の報告の件

○教育長：

・校長会について

・中学校の体育会について

（6月1日以降緊急事態宣言の延長がありましたが、昨日、筑紫地区5市の教育長会で中学校の体育の授業の延長として学年ごとにやるとか、あるいは2日間に引き延ばして体育の時間の中でやっていくと話しました。ですから、応援合戦など子どもたちが接触するような演技等についてはしないというところで、しかも半日で終わるといような形で、今やっております。筑山中学校はもう終わったということで報告を聞いておりますが、残り4中学校についてはこれからです。体育の授業は毎日やっています。それから、中体連については、地区大会は延長が終わるまでしないということです。）

・初任者の勤務状況等の把握について

（34人初任者がおりますけれども、残念ながら、小学校で1人だけ休みに入った職員がおります。特に校長のほうにもお願いしたのですが、必ず声をかけるなり、あるいは学年の職員からそういった報告を聞くなり、とにかく気をつけて把握をしてくださいと話しております。）

・部活動について

（中体連が間近ということで、少し熱を帯びてきているところが、若干各学校の練習の中で問題になってきております。これについてもエスカレートしないように、市の考えをきちんと伝えて、そして、それに違反した場合についてはペナルティーを科すというところ

で、延長になってもいろんなトラブルや問題とか感染とかいうことが絶対に起きないようにしたいと考えております。)

・管内教育長会について（5月25日ウェブ会議）

（所長より新型コロナ感染拡大予防のための取組、継続、強化についてお礼、管内指導主事会で学力向上、幼少中連携、GIGAスクールの推進、教育の日の設定について教育事務所としても可能な範囲でこういう取組については支援をしていきたい。）

- ・条件付教員の業績評価について
- ・地区間交流（福岡県の事業）について
- ・「社会に開かれた教育課程の実現のためのコミュニティ・スクールと地域学校協働活動の一体的推進」について
- ・学校教育のICT化（GIGAスクール構想）推進と人権教育上の課題について

○潮見教育委員：初めのところで部活のお話が出ていましたが、体育関係だけではなくて文化関係の吹奏楽とかいろんな部活動があるようです。しかし、発表の場が去年はあまりできてなかったというところで、子どもたちの失望感が大きくなっているそうです。それを保護者のほうから聞きまして、どんな形でもいいので、発表の場があったらうれしいという話を聞きました。それは多分、吹奏楽とか体育関係とか、そういう部活だけでなく、ほかの部活で頑張っている子どもたちもそうではないかと思いながら聞いたところです。

○教育長：分かりました。ありがとうございます。貴重な情報ですので、指導主事のほう、それを頭に入れておいてください。お願いいたします。

○田代教育委員：教育の日の制定ということですが、これは各市町村によって、それぞれに制定していくということですか。

○教育長：はい、そうです。例えば、市によっては教育月間といって、その1か月に道徳の授業を各小中学校でさせて、それに代えるという学校もございます。式典とかしてということはないです。中学校退職校長会も、この教育の日は推奨しているのですが、教育というものを預かっている私たちがもっと子どもたちを大事にやってみようという、そういうものです。

○久原教育委員：昨年の10月ぐらいでしたか教育の日について話があったのは。

○教育長：秋口です。いろいろと県のほうからお願いが来ています。しかし、強制ではありませんから、やはりある程度合意した上でやっていくということがスタートです。

○潮見教育委員：どんなことをするのですか。

○教育長：さっき言いましたように、市で計画的に公開授業とか、学校開放をして地域の人とか保護者のほうに、学校の姿を見てもらうとかです。そこにももちろん子どもたちもいて、少し発表の場を設けたりして「うちの学校はこのようにして子どもたちは育っています」という安心して

もらう、そのような式典ではありませんが、そういうことをしている自治体もあります。ただ、授業参観だけで終わる学校、自治体もあります。うちみたいにまだ準備の段階のところもあります。

○潮見教育委員：分かりました。

○田代教育委員：何か候補の日程というのは案が出ているのですか。

○教育長：これについては、まだです。

○田代教育委員：そうですか。

○教育長：今、筑紫地区でも積極的にやっているというところは、どこでしょうか。太宰府はやってはおります。

○田代教育委員：分かりました。

○教育長：大野城市がずっと心の教育1か月ということで、秋口に1か月間だけ実施し、それを教育の日に充てて、そういう取組に代えているところもあります。ひとつ参考にはしたいと思います。他にありませんか。

○（特になし）

○教育長：この件については終わります。

日程第3、議案第11号、宝満山保存活用計画策定委員会設置条例を廃止する条例の制定について

○文化財課長：（提案理由の説明）

○教育長：本件について質疑はありませんか。

○（特になし）

○教育長：質疑を打ち切ります。本件を承認することにご異議はありませんか。

○（異議なし）

○教育長：ご異議なしと認めます。よって本件については原案のとおり承認されました。

日程第4、議案第12号、令和2年度筑紫野市教育委員会点検・評価報告書について

○教育政策課長：（提案理由の説明）

○田代教育委員：いろいろ工夫されているというのはよく分かるのですが、今までのものに比べて大変見にくくなっています。このブルー系の色というのがまず目障りです。色なんかないほうがいいと思います。それと、文章もそうですけれども、いわゆる段落とか改行とかいろいろありますけど、例えば6ページ、7ページとかを見ていただくと分かるのですが、今までのように枠を適当に切り離していただいたほうが分かりやすいと思います。「主な取組」というところから一つ項目が変わっていくわけですが、この辺が見づらいです。

○教育長：もっとレイアウトあたりを工夫してほしいということでしょうか。

○田代教育委員：そうです。

○教育長：なるほど。

○田代教育委員：それから、「めざす姿」と「あるべき姿」、普通に考えたら同じではないかという感じがするわけですが、あえて分けて書くほどのこともないと思うのと、「めざす姿」「あるべき姿」というのは一つのスローガンですから、もっとびしっと短い言葉で、インパクトのある文章にされたほうがいいと思います。以前頂いた基本計画もそうでしたけど、「このようになっています」とかいう文章ではなくて、「何々をしていること」という感じで、びしっと肯定的、断定的に、簡潔に書いたほうがいいと思います。

構成についてはいろいろ工夫されていることはよく分かりますし、箇条書の文も結構多くて分かりやすいと思いますが、そうでないところも少なからずあるようですので、その辺はレポートに書こうかと思えます。

○教育長：ありがとうございました。感じられたままを言っていただいていますので、そこは事務局のほうでまた検討してください。

○潮見教育委員：後日、意見を書いて出しましょう。

○教育長：よりよいものにしていかなくてはいけないという使命がありますので、事務局もここまでしっかりまとめて作成し、提出させていただいたことについては評価いただきましたので、ひとつよろしく願いいたします。

○久原教育委員：井口先生の意見を全部読ませていただいて思ったのですが、井口先生の49ページからの学校教育の充実は、51ページまで、2ページ半あります。ほかの項目についてはそんなにはないです。井口先生の思いが学校教育の部分では非常に出ていると思います。例えば社会教育の関係であれば、社会教育委員さんが助言をする役割を持っています。それから、文化財の関係も審議会があるのではないかと、あるいはスポーツ振興審議会なんかもあるのではないのでしょうか。

○潮見教育委員：今、開かれてないです。

○久原教育委員：はい。ですから、せつかくこれだけ中身を評価の対象を決められて、目標設定もされて作成されているので、できたらそういう専門家の人たちの御意見もお聞きするというのがあるのではないかと思いますので、できればそういうことも活用してほしいということです。

○教育長：貴重な御意見ありがとうございます。

○教育政策課庶務担当係長：先ほど田代委員のほうから「めざす姿」と「あるべき姿」の文言についての御指摘があった件ですが、これは基本計画に基づいて作成しており、基本計画は第6次総合計画に基づいて作成しておりますので、そういった語尾になっております。よろしく願いいたします。

○教育長：優しい語尾です。

○田代教育委員：それはよく分かります。

○教育長：もう少しびしっと、「姿」だから、びしっとしてほしいという、そういう思いも伝わってきました。ありがとうございます。

○田代教育委員：今、久原委員が言われたのは、複数の方に評価していただいたらどうかということでしょうか。

○久原教育委員：例えば社会教育委員の会というところで、社会教育に関する助言というのは社会教育委員さんの職務になっています。ですから、そういう組織で1回見てもらうということは、幅広い見地からいいのではないのでしょうか。社会教育委員さんもいろいろな立場におられますので、いろいろな方向から見てもらえるのではないかということです。

○潮見教育委員：一つだけ質問です。この間、学習させていただいた基本計画ですが、この点検・評価報告書を元に基本計画を立てられたのでしょうか。時期的に無理だと思うのですが。

○教育政策課長：実績が出るのが大体5月末ぐらいです。

○潮見教育委員：ですから、計画が先になっているのでしょうか。

○教育政策課長：そうです。

○潮見教育委員：毎年そうなりますか。

○教育政策課長：そうです。4月からスタートするので、基本計画が先になります。大体の前年度の状況を見ながら基本計画を作成し、実績が5月末ぐらいで出るので、そこから点検・評価を作成します。

○潮見教育委員：私たちも研修をしていただいたときに、この点検・評価表を見ながら研修を受けたらまた違っていただかと思いました。あとの感想はまた後日出させていただきます。

○教育長：どうぞたくさん書いてください。たくさん書いていただいて、私たちもいいものをつくっていかなくてはいけないと思います。井口先生も2ページ半にわたって、学校教育のプロですから一番関心が高いでしょう。そういった意味では、久原委員がおっしゃったように、それぞれの専門の方に少し見ていただくというのも大きな方法かと思います。

○潮見教育委員：以前は稲住先生が社会教育委員として書いてくださっていました。

○教育長：そうでした。何年間か評価をしていただきました。それでは、質疑を打ち切ります。この件につきましては承認することにご異議はありませんか。

○（異議なし）

○教育長：異議なしと認めます。よって、本件については原案のとおり承認されました。

日程第5、議案第13号、筑紫野市社会教育委員及び筑紫野市生涯学習センター協議会委員の委嘱
についての件

- 生涯学習課長：（提案理由の説明）
- 教育長：本件について質疑はありませんか。
- （特になし）
- 教育長：質疑を打ち切ります。本件を承認することにご異議はありませんか。
- （異議なし）
- 教育長：ご異議なしと認めます。よって本件については原案のとおり承認されました。

日程第6、議案第14号、筑紫野市立図書館協議会委員の委嘱についての件

- 文化・スポーツ振興課長：（提案理由の説明）
 - 教育長：本件について質疑はありませんか。
 - （特になし）
 - 教育長：質疑を打ち切ります。本件を承認することにご異議はありませんか。
 - （異議なし）
 - 教育長：ご異議なしと認めます。よって本件については原案のとおり承認されました。
- 以上で本日の議事は終了いたしました。続きまして、各課等からの報告に移りたいと思います。

○教育部長

- ・令和3年第5回市議会定例会、6月議会の会期等について

○教育政策課長

- ・人権スローガンの掲示について

○学校給食課長

- ・6月の学校給食の献立について
- ・令和2年度筑紫野市学校給食残菜率について

○潮見教育委員：今、見せていただいたのですが、中学校で残菜率の高いところは、やはりその校区の小学校も高いです。この中学校グループの小学校は高いと思うので、家庭の食事がどうなっているのかということが少し気になります。

○教育長：気になります。確かにそこはあると思います。そういうところは学校給食というよりも、むしろ学校教育課で少しどうでしょうか。指導主事、その辺り情報や残菜とかの関連性についてはどうでしょう。

○中尾主任指導主事：こちらのグラフのほうに小学校と中学校も、校種別ごとございます。あと

もう一つは、時間配分であるとか、環境とか、施設面の影響も若干あるのではないかと考えます。学校によって全く規模が違いますので。

○潮見教育委員：それはあるかもしれないです。

○教育長：なるほど。ほかはございませんか。せっかく出してもらった結果ですから、有効に使いましょう。

○潮見教育委員：以前、近本先生から、「残菜率と学校の状態、荒れ具合とか、そういうのが関連している」とずっと聞いていたような気がします。今もやはりそういう心配なところはありますか。

○中尾主任指導主事：荒れ具合ですか。

○潮見教育委員：荒れ具合とか、その学校のいい状態かどうかというのと関連しているというお話を聞いていたような気がします。

○中尾主任指導主事：小学校においては、学校全体が荒れているというよりも、当然学年によってはいろいろな色といますか、特徴がございますので、一概にこの学校はというよりも、それぞれの学年の課題など、そういったところは影響しているかもしれませんが、直接的にそれが残菜率とつながるといったところではないと思います。

○潮見教育委員：分かりました。

○教育長：中学校はどうですか。

○村岡指導主事：完全に否定できない部分はあると思いますが、やはり学校で先生方がどのように残食に対して取り組んでおられるかということも、結構鍵を握るのではないかと考えております。

○潮見教育委員：取組ですね。

○田代教育委員：テレビのニュースなんか見ておりますと、今言われたように黙食であるとか、いわゆるグループで食べなくなったことによって、子どもたちの食欲が非常に落ちているということが時々報じられています。そういった傾向、地域にもよるのでしょうか、そういう影響も多少は出てきているかと思えます。

○教育長：なるほど。1人で食べるのはおいしくないという感じでしょうか。

○田代教育委員：向き合って、和やかな雰囲気の中で食べること自体が楽しくなるみたいなどころがあります。

○中尾主任指導主事：それはあるかと思えます。昨年度まで小学校にりましたが、黙食になって校内を回った中で、楽しそうに食べている様子はないです。しゃべれませんが、前を向いて、隣も離れて、一人で黙々と食べていく。「会食の楽しさ」は給食の指導の一つの目標でもありましたので、「残さないで」とか、「バランス」と併せて「楽しく語らいながら食べる」という目

標がございますが、それが一切できませんでしたので、影響はしているかと思えます。

○教育長：校内で音楽が鳴ったりしているのですか。給食の時間、静かな音楽を流したり、食欲をそそるような取り組みはありますか。

○中尾主任指導主事：給食の準備であるとか、片づけの際は、準備時間等を示すための音楽はありますが、常時はかけてはいない学校が多いと思います。

○教育長：食べているときは本当に静かなのでしょうか。

○中尾主任指導主事：今はそうです。学級の担任の判断で、少しBGMを流したり、そういったところはあるかもしれません。

○教育長：基本、静かなのですね。

○中尾主任指導主事：はい。

○教育長：中学校もそうですか。

○村岡指導主事：準備と片づけのときだけ音楽が流れます。

○潮見教育委員：では、本当に静かな中で、しんとして食べているのですか。

○中尾主任指導主事：通常、テレビ放送であるとか、委員会とか、そういったこともございますので、ずっと音楽を流しているわけではないです。時折はそういった委員会活動等でテレビ放送しながら、視聴しながら食べるということもございます。

○教育長：なるべく少しそういったことで、食べる意欲につながるような何か工夫があれば、残菜も減るかもしれないです。

○生涯学習課長

- ・緊急事態宣言に伴う施設の休館について

○文化・スポーツ振興課長

- ・スポーツ施設及び文化会館の休館
- ・水泳大会について（中止）
- ・夏休み期間中の小学校施設、プール施設一般開放について（中止）

○文化財課長

- ・歴史博物館と五郎山古墳館について（当面の間臨時休館中）
- ・現在開会中の企画展「ものがたりから見る武蔵寺縁起展」について
（会期延長はせず、6月27日まで）

○教育長：それでは、その他の項に移りたいと思います。

教育委員の皆様、また、部課長さんたちのほうから何かありましたら、出してください。

○（特になし）

○教育長：これもちまして、令和3年第6回筑紫野市教育委員会定例会を閉会いたします。ありがとうございました。